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SI: A pesar de que nos ha echado así en el olvido, tenemos hoy el honor de 
tener a David Morales Bello, quien después de venir tanto al programa de 
Carlos y... yo voy a creer que no te gusta venir con Sofía sola, me tienes 
olvidadísima. 
 
DMB: Tú sabes que obras son amores. Yo te iba a decir: feliz año! Así iba a 
comenzar el programa. 
 
SI: Bueno pero te advierto una cosa, que sí te lo deseo muy feliz. Y en el 
fondo la gente se dice: ¿qué ha sido tan rara la vida de un David Morales 
Bello? de cuyo talento bello nadie duda, a quien todo el mundo acude cuando 
tiene un problema, que ha sido el adeco más fiel a la línea adeca ortodoxa, y 
que está como lo que llaman un bajo perfil. Entonces claro, como te creen 
además de todo súper vivo, tú sabes ¿no? y dicen: ¿tú sabes lo que tiene ese? 
tiene un trompo enrollao. ¿A qué se debe eso? porque trabajas, bueno, uno te 
llama y estás en Anzoátegui, estás en Bolívar, estas casi como Dios, en todas 
partes. 
 
DMB: Te voy a responder haciéndote referencia a una conversación que el 
lunes en la mañana mantuve con el compañero Carlos Andrés Pérez y otros 
compañeros del Comité Ejecutivo Nacional del partido, con motivo de la 
reunión del Comité Operativo que se efectúa todos los lunes a las 7 de la 
mañana. 
 
SI: Perdón, todos los lunes en la mañana se reúnen ¿qué? 
 
DMB: Todos los lunes a las siete de la mañana se reúne el Comité Operativo. 
 
SI: Ah, el Comité Operativo, sí. 



DMB: Con el Presidente de la República. Y entonces allí yo hacía mención a 
esto mismo, decía que ahora se me está reclamando que tengo un perfil 
demasiado bajo, y que cómo es posible que yo haya llegado a esos términos de 
lo que algunos llaman inactividad. Y dije: bueno, hasta hace poco tiempo el 
problema mío era que si yo me tomaba un vaso de agua me lo estaba tomando 
porque quería ser candidato presidencial. Ahora el problema es porque no doy 
esa sensación. En definitiva el eterno cuento de San José, el muchachito y el 
burro. 
 
De modo pues que uno lo que tiene es que trazarse una línea de conducta, 
atender a ella, y los frutos que le vengan bienvenidos, pero no estar muy 
pendiente de ellos. 
 
SI: Ahora fíjate una cosa, tú estás en un momento en que Acción 
Democrática está en dificultades como nunca las ha tenido, es decir de 
memoria no te las puedo decir pero sí leyendo y estudiando, no ha tenido los 
problemas de ahora, porque ha tenido problemas de división claros y netos; 
pero internos, sin división real, pero con una división absolutamente visible 
para todo el mundo. Existe el grupo tal, el grupo tal, el descontento tal, el 
contento tal, los cercanos a Palacio, los no cercanos a Palacio, los que están 
todavía en un sitio pero ya quisieran moverse... es decir, todos los juegos son 
posible jugarlos y de verlos desde luego, por desgracia porque uno quisiera 
verlos de otra manera, uno quisiera verlos unidos en un momento tan difícil a 
la vez del país. 
 
¿Cómo crees tú que se puede resolver de una manera civilizada, democrática y 
actual -de política actual no de política de hace 30 años o de hace 40 años- lo 
que está pasando? Y lo hice mucho en estos días cuando entrevisté a Walesa, 
que es un hombre realmente excepcional, y yo le fui preguntando a varias 
personas muy inteligentes que me tocaron cercanos en esos días, ¿qué le 
preguntarías a Lech? porque no es todos los días que uno tiene esa ocasión. Y 
en eso me tocó el Presidente Pérez que estaba en una exposición de arte, 
¿Presidente Pérez qué le preguntaría usted a Lech? Yo no le preguntaría, yo 
solamente le diría cómo tuvo él el tiempo de llevar las cosas de un conflicto 
donde no se rompen -eso de no romperse no me lo agregó Walesa después- 
de la no violencia a los grandes triunfos de la democracia y realmente de la 
derrota del totalitarismo, es decir ese saber esperar. 



 
¿Ese saber esperar es el leit motiv de David Morales Bello? 
 
DMB: Yo vi tú programa con Walesa por cierto, me gustó mucho, lo 
repitieron también, el día martes lo repitieron, y creo que el hombre se 
desempeñó con una... 
 
SI: ¿Tú oíste mi pregunta cuando yo dije...? 
 
DMB: Yo te oí, yo te oí toda esa argumentación y oí las respuestas de él 
también. El no te dio una respuesta política precisa sino te dijo: somos 
diferentes, estamos buscando entre todos una salida diferente. La diferencia 
habría que entenderla pues que él tuvo que luchar muchísimo para 
diferenciarse de un régimen más fuerte, tan rígido, tan riguroso. 
 
SI: No es lo mismo luchar en Venezuela que luchar en Polonia. 
 
DMB: Desde luego, entonces cualquier cosa que venga por el lado de la 
Organización Democrática eso le sirve a sus propósitos. Ellos están allá en 
Polonia como pudimos estar en Venezuela nosotros -guardando las distancias- 
a raíz del 23 de enero del año 1958, buscando asideros con la finalidad de 
poder solidificar una situación de vida en libertad. Pero mira, volviendo a lo 
que tú me planteabas, en verdad no es que en Acción Democrática se esté 
viviendo una situación de anarquía sistematizada, y que cada uno sea un 
opositor permanente de otros. No, es que el ejercicio de la política en 
Venezuela ha sufrido muchas transformaciones, y entre esas transformaciones 
figura una que yo catalogo como de muy negativa, pero también muy cierta, y 
es que se ha perdido el nexo solidario entre quienes aparecemos formando 
parte de una misma organización política. Antes tú decías, por ejemplo "los 
adecos", y podías tener la seguridad de que los adecos actuaban de manera 
uniforme, solidaria. Y si decías "los copeyanos" también 
encontrabas el mismo fenómeno de ese lado, etc. etc. etc. 
Ahora no, ahora tú hablas de unos adecos y de otros adecos, y hay algo más... 
 
SI: Muy correcto lo que tú dices, muy pensante. 
 
DMB: Y hay algo más, lo digo constantemente a manera de autocrítica, por 



generalidad lo que nuestros enemigos nos enrostran proviene de nuestros 
adversarios internos. O sea que hay una especie de surtimiento... 
 
SI: Explícanos un poquito más claro porque es muy interesante tú concepto. 
 
DMB: Lo que nuestros enemigos nos enrostran proviene de nuestros 
adversarios internos. 
 
SI: Lógico. 
 
DMB: O sea que los adversarios internos se encargan de fomentar situaciones 
que manejan circunstancialmente cuando les interesa o les conviene; luego las 
dejan allí y se convierten en surtimiento de los enemigos que les añaden mala 
intención, malicia, y los utilizan con la fuerza que les da el origen, que es 
adeco. 
 
Esto es algo que nosotros debemos poner de manifiesto si es que queremos 
superar este tipo de cosas, porque yo sinceramente creo... 
 
SI: ¿Y tú no crees que inclusive lo que tú estás haciendo es lo que yo llamo 
buena información? ya que muy pronto voy a tener al Ministro de 
Información. Tú estás explicando lo que está pasando entre los adecos, y lo 
estás explicando de una manera didáctica, clara, y que la gente lo cree. Eso es 
buena información. 
 
DMB: Es que es cierto Sofía, es cierto. Ahora, esto trasladado al clima 
electoral que estamos viviendo produce también situaciones que a uno no le 
satisfacen. 
 
SI: Un clima electoral del que la gente no está satisfecha. Es decir, ¿tú no crees 
que también, y perdona, tú que eres maestro además y locutor. 
 
DMB: Y maestro sí, mi primera ocupación fue ser maestro de escuela. 
 
SI: Tú no crees que la gente dice: ¿para qué votar? y lo primero que hay que 
decirle es que para tener derecho a reclamar tienen que votar. 
 
DMB: Sí, aparte de que yo creo que esto sí es un signo positivo dentro de la 



evolución política del país, nos estamos acostumbrando a vivir normalmente 
las etapas electorales, y esto es positivo, porque no hay derecho a que cada vez 
que vamos a una convocatoria de elecciones el país se paraliza, se convulsiona, 
y comienza todo a girar únicamente en torno al eje electoral. 
 
SI: Pero también David es que pone... no puedo decir la palabra, pero feísimo 
a la gente y lo pone de mal humor, cuando ven el dineral que se gastan en 
afiches, en papelitos, en cosas. 
 
DMB: Por eso te digo que nos estamos acostumbrando - insisto en que es 
positivo- a vivir las etapas electorales como parte normal de un 
desenvolvimiento democrático. De modo pues que esto que la gente llama 
falta de ambiente para mí más bien es muy positivo porque es el 
acostumbramiento a ocuparse de las elecciones como un asunto más de los 
tantos que hay que atender. 
 
Pero aparte de esto, en el clima electoral que estamos viviendo, aquella falta de 
solidaridad, de fraternidad que llamamos alguna vez, se traduce en situaciones 
según las cuales hay un grupo que trabaja y otro que ve trabajar. 
 
SI: O a veces no deja trabajar, estorba al trabajo. 
 
DMB: Incluso no deja de haber algún observador que diga que unos trabajan 
a favor de la victoria y otros están trabajando a favor de la derrota. Sin que yo 
diga que eso es cierto, la deducción obedece a que ven que unos trabajan y 
otros no, y es porque no hay la condición de doliente universal, colectivo; 
cada cual tiene sus afectos, sus simpatías, sus inclinaciones, y es doliente de la 
situación que le llega por ese lado, y no la que se corresponde con la causa 
general. 
 
SI: Fíjate una cosa, yo acababa de pedirte en nombre de una persona que 
quería consultarte algo, cuando haya algo importante se le consulta a David, y 
me dijiste: No, mañana estoy en Anzoátegui, pasado mañana estoy en Bolívar, 
y yo no sé qué. Entonces, esa es una campaña que te toma todo el tiempo, 
todo el tiempo. 
 
DMB: Bueno es que todos debemos hacerlo así, yo tengo compromisos de 
estar en Barinas, de estar en Bolívar, de estar en el Táchira, entonces debo 



hacerlo, porque si no contribuyo con quienes le están dando el frente a sus 
situaciones, dejo de cumplir con un deber en razón de que a mí se me eligió 
Secretario Político... 
 
SI: Tú eres Secretario Político para Miranda y Bolívar ¿no? 
 
DMB: No, yo soy Secretario Político Ejecutivo del CEN, pero en 
representación del CEN estoy designado como delegado permanente en 
Miranda y en Bolívar, pero esto no obsta para que yo vaya a otros Estados 
como es mi deber hacerlo; yo no creo que los mejores dirigentes son los que 
se quedan en sus casas, en sus escritorios o en sus hamacas... 
 
SI: Llamando a los periodistas para dar declaraciones. 
 
DMB: Esperando que les vayan a tomar unas declaraciones para decir 
cualquier cosa por la prensa. El dirigente político tiene que compartir 
actividades y responsabilidades con aquellos que forman parte de cuadros 
medios que se surten de una presencia que no es magnificente, pero que sí es 
interesante por lo mismo de que no está allí actuando todos los días. 
 
SI: Tú dijiste algo que es tremendamente interesante, que entre los adecos hay 
quienes juegan al triunfo y hay quienes juegan al fracaso. 
 
DMB: Sí, eso es evidente. 
 
SI: ¿Quiénes y por qué? No, quiénes no, eso lo sabemos, pero ¿por qué? 
 
DMB: El por qué es por falta de un raciocinio capaz de hacerlos entender que 
las cosas que tienen que ver con un compromiso de índole general deben 
privar sobre aquellas que obedecen a los dictados íntimos de cada quien. Hay 
malquerencias que muchos no dominan, o no quieren dominar, y hay 
mezquindades que ponen a algunos al servicio de lo contrario de aquello que 
de ellos se espera. 
 
Yo entiendo que cuando inteligentemente se asume una posición política, de 
militancia en un partido político, y se llega a ascender hasta una posición de 
dirigente, no le está permitido a ese dirigente anteponer sus malquerencias, sus 
desafectos, al compromiso de activar en beneficio del colectivo del cual forma 



parte. Esto de que yo solamente ayude en la campaña electoral a los que son 
mis amigos, esto de que yo sólo visite a aquellos que me guardan algún 
sentimiento de subalternidad, me parece a mí que es una gran mezquindad. 
 
SI: Pero sin embargo existe la tribu de David, eso tú sabes que... 
 
DMB: Esa es una necedad que pasó a la historia hace mucho tiempo. 
 
SI: No, no, tú sabes que no, entre otras cosas es algo que es magnífico en 
Venezuela que no perdura nada, tú tienes tu tribu, la gente que te sigue, la 
gente que te quiere, la gente que te.... 
 
DMB: No, no, no, ese fue un invento de los años 60 y que... 
 
SI: Mira, hay gente que están todavía calientes -esa palabra no es muy 
elegante- con el Presidente Pérez en su primer mandato, o con el doctor Jaime 
Lusinchi en su primer mandato, vamos a decir así, y con el Presidente Pérez 
en su segunda presidencia, porque cada vez esa gente dice: ¡ahora sí, David va 
a ser el Ministro del interior!! 
 
DMB: Y resulta que el único que no se pone bravo soy yo, yo más bien le 
agradezco muchísimo. Cada vez que veo los apuros en que se ven los pobres 
Ministros -algunos de ellos por supuesto- le doy gracias a Dios, y digo que no 
es verdad que mi ángel de la Guarda se la pase dormido, como dicen algunos, 
sino que ha estado muy despierto, porque mira que me ha ahorrado unos 
cuantos inconvenientes. 
 
SI: Yo, no es por desestimarte, y sinceramente no es una frase... tú sabes, 
como dicen, mejorando lo presente, pero si a alguien quiero yo, es imposible 
de no querer al Policía Izaguirre, o a otros Ministros, me acordé del Policía 
ahorita porque es gran amigo mío y gran amigo del Museo, que es una cosa 
para mí increíble. Pero mucha gente dice: bueno, así como el Policía Izaguirre 
que tuvo sus chances y sus cosas, pero David Morales Bello es un Ministro del 
Interior nato, nato. 
 
DMB: Sin embargo yo no me siento así, a mí no me atrae en absoluto. Yo me 
siento mucho más atraído por la actividad parlamentaria, yo soy un 



parlamentario por vocación y me realizo estupendamente bien. Figúrate tú 
que yo... 
 
SI: Tú sabes que no creo que tú me estás mintiendo, pero.... 
 
DMB: No, no, te lo digo con sinceridad. Bueno, tú bien sabes que mis 
actuaciones en el Congreso nunca han formado parte de.... yo trabajo y me 
gusta hacer. 
 
SI: Otra cosa que dice la gente, y que tú has oído muchas veces: ¡qué lástima 
que en Venezuela los juicios no sean orales! Eso lo has oído tú 
constantemente. 
 
DMB: Sí, cómo no, mucho, yo soy uno de los grandes defensores de la 
implantación de los juicios orales en el país porque para eso no sólo hay que 
saber argumentar sino que hay que saber derecho. 
 
SI: Pero además, se haría mejor justicia. 
 
DMB: Sí, la historia lo demuestra así, y quienes opinan en sentido contrario 
están desactualizados, evidentemente. 
 
Bueno, como te decía, mi vocación parlamentaria hace que en mí prepondere 
el trabajo del Congreso, yo en el Congreso me siento muy bien, eso me 
permite realizarme también en la actividad política, y sin que yo me asqueé del 
desempeño de algún cargo en el poder ejecutivo, la verdad es que nunca me lo 
han propuesto; y pudiera pensarse que es que yo estoy reaccionando como la 
zorra, pero no, de ninguna manera, yo no me siento atraído es lo que digo. 
Ahora, si a mí se me plantea en algún momento una responsabilidad de alguna 
naturaleza yo no digo que lo rechazo, lo analizaría, pero yo no lo busco. 
 
Por ejemplo, yo en una oportunidad se me hizo una pregunta muy semejante 
a la que me haces tú ahora, creo que fue contigo misma analizándolo. Yo dije: 
bueno, ¿qué hubiese hecho el Presidente Carlos Andrés Pérez si cuando 
resultó electo en diciembre de 1973 yo le hubiese dicho: bueno Presidente, yo 
creo que a mí me corresponde formar parte de su gabinete, o es que usted 
considera que yo no reúno condiciones, o yo no merezco ser Ministro suyo? 



 
SI: Y Dios que trabajaste aquella vez. 
 
DMB: Pero si yo hubiese hablado ese lenguaje, y mira que ese no es un 
lenguaje muy extraño, no es un lenguaje muy extraño. Bueno, si yo también lo 
hubiese hablado, ¿qué hubiese hecho Carlos Andrés Pérez? Bueno le 
quedaban dos caminos, o nombrarme Ministro, así después me hubiera 
destituido, o saber que ya no contaba más con mi amistad política. Pero yo 
por suerte no hablo ese idioma, nunca le hice ese planteamiento a Carlos 
Andrés Pérez, y por eso después de haber sido su Jefe de Campaña no fui ni 
siquiera Policía de punto en su gobierno y él siempre contó con mi amistad y 
yo con la de él. 
 
De modo pues que yo diría que esa amistad se preservó y se salvaguardó en 
razón de eso, de que yo no fui ni siquiera Policía de punto. Pero ese 
argumento lo hacía yo contigo aquí en el programa hace unos cuantos años, 
por lo menos diez años atrás. 
 
SI: Pero fíjate una cosa, es que la historia se repite. 
 
DMB: Ahora lo vuelvo a hacer, fíjate tú, la historia se repite y somos los 
mismos, tú y yo, entonces yo digo lo mismo: bueno, ¿qué hubiese hecho el 
Presidente Carlos Andrés Pérez si ahora yo, por los años más que me han 
caído, y a lo mejor un poco desesperado porque quizás pienso que voy a 
envejecer o voy a morir sin haber llegado a ser Ministro, que le hubiera dicho: 
bueno Presidente, ahora sí me toca mi turno, nómbreme siquiera Ministro de 
Estado para la recolección de las cosechas. ¿Qué hubiera hecho el Presidente 
Pérez? 
 
SI: ¿Qué cosechas? 
 
DMB: Bueno cualquier tipo de cosechas, la sarrapia en el Estado Bolívar que 
ahora se está sembrando de nuevo. Sin embargo, como yo no practico ese 
lenguaje me mantengo en una estupenda relación de amistad con el Presidente 
Pérez, y estoy allí, no en la reserva sino en la vanguardia, sirviendo en todo 
cuanto puedo ser útil pero sin trasnocharme por buscar cargos públicos 
porque eso no me interesa. 



SI: ¿Pero tú crees que Acción Democrática va a ganar como hubiese ganado 
diez años atrás, en todos los Estados para Gobernadores y Alcaldes? 
 
DMB: No, no va a ganar como hubiese podido ganar hace diez años, de eso 
no hay duda. 
 
SI: ¿Y eso tú no crees que no es conveniente? 
 
DMB: No, no, yo pienso que el hecho de la multiplicación de los partidos 
políticos favorece la democracia, y además un partido hegemónico no es el 
partido que más le conviene al país. 
 
SI: No, hegemónico no, un partido que goce de la confianza y del... 
 
DMB: No la confianza basta democráticamente con que la tenga un buen 
número significativo de mayorías. 
 
SI: Tenemos una crisis muy difícil, y entonces todos los Alcaldes te ofrecen 
casas, rolex, yates.... 
 
DMB: Pero los de Acción Democrática no estamos ofreciendo eso. Fíjate que 
tú recientemente entrevistaste a Orlando Elbittar, candidato a Alcalde... 
 
SI: Pero ofreció villas y castillos... 
 
DMB: Pero ¿quién es Orlando Elbittar? Una persona con una buena 
formación municipalista, con una estupenda experiencia como ex-presidente 
del Concejo Municipal del Distrito Sucre del Estado Miranda, con mucho 
conocimiento de la cosa que tiene que realizar. 
Entonces te habló con una gran propiedad en ese programa, y no te vino a 
ofrecer villas y castillos, sino que te explicó por qué podía él ejecutar un plan 
que conoce como cosa factible. Ese es un candidato a Alcalde que con toda 
seguridad va a ser Alcalde. 
 
SI: Yo lo que no quise hoy es ser demasiado buena reportera, pero yo lo llamo 
dentro de un año y yo le puedo pasar... tú sabes, como hacen algunas veces, y 
yo te voy a decir que de lo que él ofreció a lo que iba a hacer... 



DMB: Anótalo para que veas, anótalo. Orlando Elbittar es un venezolano - 
no estoy hablando como adeco - es un venezolano que merece ser señalado 
como persona ejemplar, por su conducta seria, responsable, honesta, y su 
altísimo sentido de responsabilidad. Sin duda alguna él va a ser el Alcalde de 
Sucre y esa es una posición sumamente importante. 
 
SI: Bueno, y tú ya que no podías ser Policía de punto ¿no podrías ser por lo 
menos Gobernador? 
 
DMB: Yo voy a ver si invento por ahí una ínsula barataria y entonces me voy 
con mi Dulcinea y monto allá mi gobierno. 
 
SI: David, fue muy grato tenerte y me gustaría tenerte mucho más, porque 
eres un gran invitado, y además nunca has dejado de ser el maestro que eres, 
explicas con claridad. 
 
DMB: Ahora que dices eso, tú sabes que en Ciudad Bolívar en la Torre de 
Control, uno de los funcionarios que trabaja allí dirigiendo el tráfico aéreo que 
es César Ciro Medina, fue discípulo mío de primeras letras, yo le enseñé las 
primeras letras y a sumar, restar y multiplicar. Entonces ahora llegué en el 
avión al aeropuerto y entonces me trajeron un mensaje y me dicen: Mire, dice 
el Controlador César Ciro Medina que le dé muchos salidos a su maestro 
David, que aunque no lo ve siempre lo siente en el aire. Eso para mí es muy 
satisfactorio, tener todavía gente que me diga Maestro David, porque yo fui 
maestro nocturno en una escuela primaria y con eso me sostuve como 
estudiante de bachillerato hasta que me vine a Caracas a estudiar bachillerato, 
y después como locutor. 
 
SI: Y después como locutor, acuérdate que siempre.... 
 
DMB: Cómo no, desde entonces somos amigos. 
 
SI: Y además, como José Gregorio Hernández, salvador de causas imposibles. 
 
DMB: Bueno no tanto como imposibles sino que a veces las causas se 
pierden porque no se cree en ellas. 
 
 



SI: Bueno, vamos a ver, yo sé que tú crees en ellas. Muchas gracias y que se 
repita pronto por favor, no me pongas tantos cachitos. 
 
DMB: Gracias Sofía, mira que todavía te queda el mes de diciembre para que 
te reivindiques conmigo. 
 
SI: No, tú conmigo, tú conmigo. 
 


